

El Luchador

DIARIO REPUBLICANO

Fundador: Juan Botella Pérez

Franqueo concertado

Redacción y Administración: Calle Sagasta, 44
 Toda correspondencia al apartado 171

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la población un mes. Ptas. 2

Fuera de la población trimestre. 7'50

Ejemplar atrasado 20 céntimos

Anuncios y noticias según tarifa

Precio del ejemplar 10 céntimos

Año XVII

Alicante: Mar es 30 Abril de 1929

Núm. 5261

Firmas de EL LUCHADOR

EL PRIMERO DE MAYO

UNA BANDERA DESVIADA

Por MARCELINO DOMINGO

Hemos formado siempre en formula la Unión General de las manifestaciones del Primero de Mayo. Había en las aspiraciones o peticiones del proletariado, aspiraciones o peticiones que coincidían íntegramente con las nuestras. Eran aspiraciones o peticiones de elevado sentido civil, de exigencia de responsabilidad a los Poderes públicos, de mera orientación política, que entraban de lleno en el programa y en el afán de los partidos democráticos. En el proletariado que se manifestaba en la jornada luminosa del Primero de Mayo veíamos una vanguardia prometedora, esperanzada y audaz; veíamos la fé que había huido de otras almas; veíamos, sobre todo, la posibilidad de estatuir un Estado enriquecido por el valor humano que representaban estas nuevas capas sociales que, de la servidumbre, pugnaban heroicamente por ascender a la soberanía.

No hemos apartado de nuestros corazones la fecha del Primero de Mayo, que se magnifica con un pasado romántico y que anuncia todavía un porvenir; no borramos una línea de nuestro programa de las imperativas, justas e inaplazables reivindicaciones sociales; no nos hemos distanciado ideológicamente de donde estuvimos siempre. Pero si este año hubiera manifestación del Primero de Mayo, y en ella solo ondeara una bandera: la de las conclusiones redactadas por la Unión General de Trabajadores, por primera vez no formaríamos en la manifestación... ¿Por ser extremadamente radicales las conclusiones? Todo lo contrario. ¿Por no estar de acuerdo con ellas? Tampoco. Postulamos por el exacto cumplimiento de la legislación social de una legislación social más dilatada, más comprensiva, más humana que la presente; deseamos que se actúe eficazmente en el sentido de abaratar la vida y de resolver la crisis de trabajo; abogamos por una construcción más intensa de las casas baratas, por la ejecución del retiro obrero, por la ampliación del seguro de maternidad a todas las mujeres, por la ratificación de los convenios sobre paro involuntario y enfermedad, por la creación del número suficiente de escuelas; propugnamos por una legislación agraria que resuelva por lo menos en el sentido de las conclusiones del manifiesto, los problemas de accidentes de trabajo, de arrendamiento de las tierras, de los subarrendos, del cultivo intensísimo, de las tierras abandonadas por sus propietarios, de los cotos de caza, del crédito agrícola y de la repoblación forestal; defendemos el control sindical en las industrias... No están, pues, en contradicción las peticiones que

En Francia el partido radical, que representa la izquierda de la burguesía, ha mantenido en sus congresos conclusiones idénticas a las expuestas y aun más avanzadas o extendidas a otros aspectos de la vida social y económica, en los órdenes nacional e internacional, que aquí quedan silenciados... La Constitución de la República alemana establece, sobre la propiedad, sobre la plusvalía, sobre la expropiación, sobre el derecho obrero y sobre la legislación social y económica resoluciones jurídicas que no solo no chocan con las conclusiones del manifiesto de la Unión General de Trabajadores, sino que representan una realidad más avanzada. Ello significa que una parte del proletariado tiene un programa mínimo que es programa mínimo igualmente de los partidos de la democracia, y que es obra de gobierno o ley fundamental del Estado en aquellos países donde estos partidos democráticos han prevalecido en el Poder.

¿Por qué, entonces, no formáramos en la manifestación? Por dos motivos. Primero, porque nosotros no suscribiríamos «peticiones», sino que redactaríamos «aspiraciones». Segundo, porque si para nosotros el hombre está por encima del abogado, del catedrático, del rentista, del médico, del ingeniero, en el obrero quisieramos ver esta conciencia humana doblemente exaltada, y ser, por consiguiente, el obrero mucho más hombre que obrero. Y el hombre hoy es la preocupación de la Europa nueva.

Es el hombre lo que ha de salvarse, sensibilizando su voluntad y magnificando su categoría por el cumplimiento de los derechos que nacieron de la sangre de tres revoluciones: la de Inglaterra, la de América y la de Francia. ¿En qué línea, en qué petición del manifiesto de la Unión General de Trabajadores está la voz de ese hombre, el clamor del hombre? No hemos podido percibirlo. Por ello nuestra actitud. Son sagrados los intereses del obrero. Lo son tanto que los consideramos consustanciales con toda obra de gobierno. Pero los ideales del hombre son en el obrero tan sagrados como sus intereses. En un Primero de Mayo, jornada henchida de idealidad, en un Primero de Mayo y en la Europa de hoy, la presencia de las multitudes proletarias no puede ser una demanda humilde de menguados beneficios de clase. Cuando lo es, es que se ha perdido el impulso faustico o que ha sufrido un doloroso eclipse la conciencia de la responsabilidad histórica.

En cualquiera de los dos casos equivale a esto: a desviarse del camino. Y por los caminos desviados o pierden a quienes los siguen o se quedan solos.

MARCELINO DOMINGO

(Prohibida la reproducción)

DE PARIS

“SÉVERINE”

Esta tarde de otoño en primavera hemos acompañado el cadáver de «Severine», hasta el Cementerio de Pierrefonds. No tardaré en ser una rosa más en ese jardincito de enfrente, soñó decir «Severine», contemplando desde su humilde casita de campo la tierra que hoy le ha cubierto.

«Severine» era la mas noble figura del periodismo francés contemporáneo. Victor Hugo había besado su frente cuando ella era todavía niña. Aquel beso le infundió, sin duda, el entusiasmo republicano, el amor a la bondad, a la verdad y a la justicia, que fueron las virtudes del Poeta. «Severine» era algo más que una feminista. Era una mujer. Desde los tiempos en que, al lado de Julio Vallés, comenzó su lucha heroica contra todas las miserias y todos los errores,

«Severine» no ha dejado un solo día de combatir. Los grandes periódicos burgueses pagaban a peso de oro sus reportajes sensacionales —aquella intervinió con el Papa León XIII, aquella emocionante crónica de la explosión en una mina—; pero a todo renunció la gran escritora, para combatir al lado de Zola por la rehabilitación de Dreyfus. Conoció entonces la pobreza, que ha sido la compañera de su vejez gloriosa. A los setenta y cuatro años, «Severine» escribía aun —y trabajó hasta una semana antes de morir— más de un artículo diario, para atender a su subsistencia. Los españoles —no todos, naturalmente— le debemos gratitud por el cariño y el entusiasmo que puso en defender nuestra causa. Noble, exquisita, inolvidable «Severine», protectora nuestra!

CARLOS ESPLA

Paris 27-4-1929.

Deshaciendo un error

En un artículo publicado en «La Voz de Levante» firmado por el señor Martínez Torrejón, se hace la apología de los camilleros de la Cruz Roja, porque ceden su sangre para los enfermos que la necesitan. Este tema de la transfusión de sangre ha pasado a ser pasto de la prensa profesional. En Alicante se le han dado ya varios toques. El articulista nos habla de un grupo de hombres movidos por la caridad en grado heroico.

En la mente de los lectores apartados de la disciplina médica, que no conocen nada de este asunto, se va a hermanar, a fuerza de leer estas cosas, la idea de la cesión de sangre con la de heroísmo. Hay la tendencia a crear alrededor de la transfusión de sangre un ambiente de gesta heroica. Y no valdría la pena salir al paso de ello si no fuese por un peligro que muy agudamente señalaba Jacinto Segovia, uno de los más brillantes cirujanos jóvenes españoles, creo que en la página médica de «El Sol», hace ya algunos meses; y es que como los mortales, salvo una escasa minoría, no tienen vocación de héroes, cuando las circunstancias de la vida les colocan en situación de dar su sangre, se resisten a ello. De donde se deriva un perjuicio para los enfermos.

Recuerdo que hará unos tres años, de paso por Madrid, hablaba con mi maestro, el profesor Olivares, de un aparato de transfusión sanguínea, que acababa de adquirir. Olivares quería ensayarlo y decidimos hacer la transfusión a un enfermo de su sala. Tropezamos con algunas dificultades para encontrar donante. Entonces se quejaba el ilustre cirujano: de esto de que

por motivos de índole particular, completamente ajenos a toda norma científica, se hubiese creado en torno a la cesión de sangre esta leyenda totalmente falsa que entorpece la labor del médico. Porque la verdad que hay que propagar y difundir, primero por ser verdad, segundo porque es una verdad útil, es que EL DONANTE DE SANGRE NO CORRE EL MENOR PELIGRO. Así: ni el más ligero peligro. Y que todas sus molestias quedan reducidas a sufrir dos pinchazos, uno para sacar una pequesísima cantidad de sangre, que ha de ser sometida a ciertas manipulaciones y otro para la extracción de sangre que se ha de inyectar al enfermo. En el caso de que, por condiciones especiales del donante, no parezca fácil pinchar la vena, se hace una pequeña incisión para liberarla, lo que no acarrea más molestias, porque solo hay que soportar la inyección de anestesia local que hace completamente indolora la leve incisión. Hay cirujanos, como el profesor Varela Radio, que utilizan preferentemente esta técnica de descubrir las venas, la del dador y la del receptor con anestesia local. Como medida de precaución se ordena al donante que permanezca un par de horas echado y muchos veces se levanta antes de expirar el plazo porque se encuentra perfectamente y vuelve a su ocupación habitual.

Y con comer bien, pronto se repara la sangre perdida. Esto me lleva a tratar otro punto del documentado artículo del señor Martínez Torrejón. Y es que los camilleros de la Cruz Roja dan su sangre desinteresadamente, sin esperar nada. Ello les honra mucho. Como les honra el donante. Entonces se quejaba el ilustre cirujano: de esto de que

Divulgaciones indispensables (1)

ESTADO

En la primera parte de este artículo queda indicado el hecho político que con más firmeza atrae nuestra atención: la existencia de un poder soberano en cada país o colectividad social; debiendo entenderse esta soberanía, para comprender bien la idea, con arreglo a su propia significación, es decir: absoluta, ilimitada, única; y el sujeto de ella, el Estado, como entidad que la posee con igual plenitud. No puede olvidarse otra cualidad inseparable de la soberanía del Estado: es, además, indivisible; ni puede ostentarse a la vez independientemente por entidades o sujetos diversos, ni puede hallarse el Estado donde se posea solo una parte de aquella capital potestad. Y es, en fin, constante, porque existe en toda colectividad política.

Me contraría tener que acumular tantos y tan poco gratos calificativos (un escritor, indigno, le añade el de «inaguantable») sin que me sea dado todavía aportar un resplandor ideal a suelo tan árido; mas, sin examinar el terreno, es imposible trazar la ruta. Permita, pues, el lector este «ritornello» monótono, pero vital: la soberanía del Estado es completa, ilimitada, indivisible, constante, exclusiva y única, en el más amplio sentido que humanamente pueden encerrar tales palabras. No se nos dirá amigos del eufemismo.

Estos conceptos responden a realidades, no son ni conducen a doctrinas subversivas de ninguna clase; muy por el contrario, son la única base posible para pensar rectamente en política y para que en el mundo sea viable y efectivo el establecimiento del orden jurídico político. Ejemplo, las más sanas y progresivas ideas políticas (me refiero, en síntesis, a las de democracia y libertad) que, al

(1) Véase EL LUCHADOR del día 27 del mes actual.

bien se desprende de todo lo anterior que lo que rechazo por perjudicial es la exageración de la categoría del hecho. Digo que les honra más todavía que lo hagan sin estipendio alguno. Pero no estaría de más que se les abonase cierta cantidad. Los camilleros de la Cruz Roja no son potentados; se reclutan entre gente de modesta posición que come bastante mal, como ocurre desgraciadamente con la gente de esta capa social y con buena parte de la que pertenece a otras capas sociales. Déseles al sacarles sangre alguna cantidad para que coman mejor cualquier una semana. Así aumentarían rápidamente el número de glóbulos rojos. Ello les iría mucho mejor que todos esos calificativos rimbombantes que el señor Martínez Torrejón les prodiga, quizás para disimular la ausencia de lo otro.

CARLOS CARBONELL

fundarse en aquellos innegables conceptos, han adquirido una incommovible solidez práctica, de que originariamente carecían; ejemplo, también, los países modernos políticamente más adelantados donde, gracias a la consideración de aquellas realidades y teniéndolas en cuenta, se han precavido oportunamente contra sus perniciosas posibilidades y han hecho fácil la realización de tales ideas políticas, si no con perfección, ni aun llegando a sus últimas y mejores aplicaciones, si del modo más firme y ventajoso para el hombre, que en los actuales tiempos se conoce.

No es extraño que desoriente un poco a la mayoría de las gentes modernas este concepto del Estado que lo presenta íntimamente apoyado en la fuerza; pero sorprende en gran manera que lo rechacen airadamente autores que, ya con preferencia, ya exclusivamente, dedican sus desvelos al cultivo de la ciencia política. Una y otra circunstancia nos llevan imperiosamente, no a la justificación de una realidad que sólo por serlo no admite otra cosa que aceptarla tal como es haciendo de ella objeto de estudio o desconocerla sometiendo a sus fatales efectos, sino a deducir algunas de las enseñanzas más importantes que sugiere.

Quienes, de buena fé, niegan la soberanía del Estado, confunden lamentablemente realidades distintas, de donde nace igual confusión de conceptos y, por tanto, de ideas. Enemigos de la fuerza en las relaciones humanas, sentimiento plausible del que participo sin ver en él una contradicción con la realidad que señalo, anteponen este prejuicio a su investigación y retroceden horrorizados ante ciertos hechos que, por pertenecer al mundo de lo objetivo no pueden responder a sentimientos sino a leyes que también aquí podría llamarse naturales, pero que ofrecen al hombre enseñanza inestimable. Actitud digna de censura cuando antes que la confirmación de propias ideas, sean las que fueren, interesa la investigación de la verdad.

Cierto es que la soberanía del Estado puede ser extraordinariamente perjudicial a las sociedades y a los individuos; indudable, que ese poder supremo puede alumbrar las mayores catástrofes, apagar la llama, de la libertad, herir la dignidad humana. Mas si la historia y la dolorosa experiencia individual indican que todos esos desastrosos resultados del poder absoluto diríase aplastante, del Estado han sido y son posibles en muchas épocas, en bastantes lugares, remotos o próximos, ¿no es la más patente demostración de la existencia, de la realidad de tal predominio, de lo soberano de ese poder?

Por el contrario, los más pro,

gresivos y alentadores ideales políticos de los pueblos, que se revelan en conceptos como los de democracia, libertades públicas, derechos individuales, orden jurídico, imperio efectivo del Derecho, ¿qué son sino el apoyo de una fuerza soberana que se emplee en su servicio, sino en tretamientos pueriles? ¿Qué podría esperarse de una democracia no garantizada, sólida, directamente por un poder absoluto encaminado siempre a la defensa y mantenimiento de ella? ¿Cómo puede comprenderse la libertad individual sin la soberanía del Estado, pronta siempre a protegerla firmísimamente del más leve ataque? ¿Quién podrá llamarse ciudadano en ningún país moderno, si no hay en él una fuerza poderosa y permanente que ampare el ejercicio de su ciudadanía? Y, en fin, ¿qué organización política progresiva y estable puede darse a un país si la fuerza del Estado no lo mantiene?

Creáme el lector: cuando afirmo que el Estado es soberano y entienda por Estado y por soberanía realidades y conceptos tan claros y firmes como los expuestos, puede asegurar sin temor alguno que ha dado el primer paso para orientarse con certeza en la maraña de los ideales políticos; que así la más áspera realidad sirve al más espiritual progreso, al único verdadero; puede, en fin, afirmar que ha entrado en el sendero que conduce al camino real por donde marchará la humanidad del porvenir, por donde va marcha un número cada vez mayor de pueblos; algunos, hace ya más de un siglo.

Concluamos sosteniendo una vez más, que el Estado es la entidad que en una agrupación política ejerce el poder soberano. No podemos entrar aún en los problemas que esta afirmación origina, muchos de los cuales atormentarán ya acaso la mente del lector: para llegar a ese punto es preciso fijar antes otras realidades políticas no menos importantes que la que ha sido objeto de este artículo. En otra ocasión continuaremos tan interesante examen; bástale a cada día su afán.

AGONISTES

MAISONNAVE

II

Maisonnavé ejerce la abogacía, da conferencias de Historia en el Círculo de Artesanos, publica trabajos literarios y de cuestiones mercantiles, realiza una intensa propaganda política desde la tribuna y el periódico. Conspira. Interviene muy directamente en el movimiento revolucionario de 1866. En una reunión política verificada en Novelda, expone su doctrina política: fervoroso republicano, pe-

El 1.º de Enero de 1868, fue elegido presidente del Casino. Transformó en centro cultural la hasta entonces sociedad de recreo. Instaló la biblioteca, creó cátedras, inició un ciclo de conferencias en el que disertaron Sánchez Palacios, Harsmsen, Ausó y Arenas, Pacheco y Mirete Vicedo. Fundó y dirigió la revista política «El Movimiento», suspendida por orden gubernativa. Organizó el partido republicano de la provincia de Alicante, auspiciado, desde Madrid, por el marqués de Albaida y Emilio Castelar. Su intensa actuación revolucionaria, llegó a ser la pesadilla del ministro de la Gobernación, quien ordenó su destierro. La revolución de Septiembre triunfante, le reintegró a su amada ciudad. Ocupó el cargo de secretario en la Junta Revolucionaria que formaron los prestigiosos alicantinos don Tomás España, don Francisco García López, don José Poveda Escribano, don Juan Mas Dols, don José Viciens, don José Rizo (tío de nuestro compañero Carlos Esplá Rizo), don Gaspar Beltrán, don José María Soler, don José Marcili Oliver, don Joaquín Guardiola, don Manuel Ausó y Monzó, don Anacleto Rodríguez y don Vicente Galiana. Maisonnavé desempeñó el cargo de secretario del Gobierno civil, sin sueldo, hasta que los vencedores en Alcolea declararonse partidarios del régimen monárquico. Don Eleuterio, exaltado republicano, abandonó dicho puesto y con ardoroso brio dedicose a

fomentar sus ideales puramente democráticos.

Al formarse la Milicia Nacional, eligiose Comandante de las fuerzas de Alicante a don Eleuterio Maisonnavé, quien defendió con singular acierto y valor la libertad y el verdadero orden. En «La Revolución», periódico que fundó y dirigió el catedrático Fernández y González, en «El Derecho y el Deber», en «El Correo de España», en «La República Española», realizó meritisima labor de difusión y defensa del régimen republicano.

Al practicarse por primera vez el sufragio democráticamente en España, fue elegido concejal Maisonnavé, quien, inmediatamente después, el 1.º de Enero de 1869, era elevado al honoroso cargo de Alcalde popular de Alicante.

Su labor como alcalde, apesar de las circunstancias difícilísimas porque atravesaba la ciudad, fué ejemplar. Demostró, prácticamente, la ventaja de los procedimientos democráticos. Enalteció y honró a nuestro Partido. Administró con rectitud el erario municipal. Realizó importantes mejoras; saneó y embelleció la ciudad; hizo cumplir con inflexibilidad todas las leyes; ejerció su cargo con noble imparcialidad. Llevado de sus altruistas sentimientos fundó un Asilo de ancianos y mendigos, donde hallaban comida y cama los viejos desvalidos y cuantos se veían precisados a vivir de la caridad pública. Este establecimiento modelo, llegó a albergar más de 200 menesterosos, en una época en que Alicante tenía la mitad de habitantes que actualmente. Esta casa de caridad, primero estuvo establecida en la calle de Gerona y más adelante en la Cantera.

Aquel Ayuntamiento fué inmolado alevosamente. Hombres que al grito de ¡Viva la Soberanía Nacional! habían escalado el poder, lo destituyeron violentamente. Pero, mejor que lo que nosotros pudiéramos decir, refleja lo ocurrido, los siguientes documentos:

«Alicantinos:

La casa del pueblo ha sido tomada esta tarde por la fuerza del ejército.

La autoridad ha dispuesto el desarme de los Voluntarios de la Libertad.

Inspirándose la Corporación Municipal en un sentimiento de dignidad que no ha podido olvidar nunca, ha presentado la dimisión ante la Diputación provincial; los Voluntarios de la Libertad de Alicante, que aman el orden y la paz, porque aman la libertad y creen que la justicia ha de realizarse en el mundo, han entregado las armas que le dió la patria para defenderla.

No midais la gravedad del hecho; no penseis en el ultraje que vuestro Ayuntamiento ha recibido: pensad solo en ser prudentes y conservar el orden.

Si el derecho y la ley han sido violados, yo os prometo pedir en las Cortes Constituyentes de la nación, una reparación cumplida.

Orden, ciudadanos; la libertad no se pierde, porque no puede perderse en España.

Alicante 8 de Octubre de 1869, E. Maisonnavé.

Efectivamente, Maisonnavé, elegido Diputado, despidiose de su pueblo, con estas vibrantes palabras:

«Alicantinos:

Si no fuese tan grande el deber que tengo que cumplir lejos de mi querida patria yo os juro que la abandonaría por no sufrir la inmensa pena de separarme de vosotros; pero se trata de la patria, se trata de la libertad y de la honra de España, y solo vacilar sería un crimen, que ni soy capaz de comprender.

Al alejarme de vosotros os devuelvo el poder que no hace mucho me confiasteis, el que, si sale ileso de mis manos, es por que vuestra honra como ciudadanos y vuestra prudencia como hombres libres, están tan altas como la del primer pueblo del mundo.

No os debo ningún agradecimiento, ciudadanos, porque cuanto habeis hecho durante la época en que he tenido la gloria inmensa de ser Alcalde de Alicante, no lo hicisteis por mí, lo hicisteis por la idea que yo representaba, lo hicisteis porque comprendéis bien que la paz es el solo patrimonio que los pueblos tienen para poder ser fuertes y poderosos. Habeis cumplido con vuestro deber, y el que cumple con su deber a nada tiene derecho mas que a ser libre.

Aconsejaros que continuéis por el mismo camino, sería dudar de vuestra lealtad y patriotismo, sería inferir una ofensa al pueblo, que nunca, en el transcurso de su larga historia, ha olvidado sus deberes.

Alicantinos: si alguien de vosotros me consagrare algún recuerdo mientras dure mi destierro, lo recibiré mi alma con el orgullo del que cree que en su paso por el mundo ha hecho algo en favor de sus semejantes. Alicante 8 de Febrero de 1869. —E. MAISONNAVE.—

Maisonnavé, después de republicanizar Alicante marchó a Madrid para, desde las Cortes— con Castelar, Pi y Margall, el marqués de Albaida, Figueras y otros ilustres republicanos—, trabajar por el régimen que triunfó esplendorosamente el 11 de Febrero de 1873. De ese interregno nos ocuparemos en el próximo artículo.

Pensión Alicantina

BARCELONA

Ronda Universidad, 4. pral. Teléfono 16921

Situado en el centro de la capital.

Precios moderados

Director Gerente

Vicente Lloret

Arte y artistas

TEATRO PRINCIPAL

Mañana, con «La del soto del Parral», creación del eminente cantante Sagi-Barba, debuta su compañía en el Teatro Principal. Está reconocido que la interpretación que Sagi-Barba a esta partitura es, acaso, la mejor de los baritonos que la cantan, porque además de su voz excelente, el gran baritono es un admirable actor.

El primer estreno que nos da esta compañía, es «La Capitana», estrenada por Sagi-Barba en Madrid con rotundo éxito.

SALON ESPAÑA

Mañana, fiesta del Trabajo, actuará en este Salón la compañía de dramas y comedias valencianas de Hernández y Más, interpretando «Terra langosa», «Per la fam de heretar» y otras, con el resultado artístico, excesivamente bueno, de costumbre en estos artistas.

RAPIDA

Hubo ayer un conato de incendio en un convento, y las monjitas, guiadas por el natural instinto de conservación, quebrantaron la clausura.

Precisamente muy cerca de ese convento habitaba un veterano correligionario nuestro que siempre que hablábamos con él nos decía: «Esas pobrecitas monjas condenadas a reclusión perpétua sin haber delinquido. Pidan ustedes algo de esto; que tengan libertad para salir cuando quieran; si alguna quisiese salir que no se considere esto como un crimen, como un pecado que precisa impedir a toda costa». Y en esas palabras que pronunciaba cordialmente, con emoción, no había nada que pudiera parecer sectarismo, sino una explosión de nobles sentimientos.

Muy jóvenes éramos entonces, y esa casi manía del ya desaparecido don Pablo, nos emocionaba; porque no somos partidarios de lo perpetuo, de lo que no pueda modificarse por la redención, por el arrepentimiento, por la convicción de un error. Y quisieramos que generosamente acabasen todas las «cadenas perpétuas», la que se extingue en un presidio, la que se pasa en un convento, lo que se soporta en un asilo, y hasta la que se sufre en un matrimonio mal avenido.

X.

Bar «Café Expres»

Manuel Martínez

: : Helados Aperitivos : :
: : Mariscos y Desayunos : :
: : Cervezas Baviera : :

GRAN VIA NOVELDA

Emigra los obreros...

Con este título publica nuestro querido colega «Elche», un interesantísimo trabajo, del que transcribimos lo siguiente:

«Calladamente, en éxodo que preside intimo dolor, va desfilando hacia tierras extrañas señaladamente hacia la Argelia francesa, buena parte de nuestra juventud obrera, de modo casi absoluto la que cultivó la industria básica ilicitana, la industria de la alpargata.

En pocas semanas, han sido muchos los coterráneos nuestros que han abandonado su país natal en busca de más prósperos horizontes, de tierras económicamente más benignas. Y produce tristeza y pena contemplar cómo estos hombres, de la más pura solera ilicitana, tienen que abandonar su pueblo en busca de pan, mientras que Elche sigue su ritmo ascendente de progreso y verdaderas oleadas de,

trabajadores de otras zonas invaden fábricas y talleres con la única recomendación de estar peor pagados...

Es verdad, los jornales se han reducido extraordinariamente. Sobre todo, entre los obreros no especializados (en determinado oficio. Los hay que ganan 3'50 o 4 pesetas en trabajos rudos, extenuadores. Con ese «exiguo jornal no es posible atender al sostenimiento de una familia. Estúdiese ese problema: que no se de el tristísimo caso de que quien trabaja no pueda dar el suficiente pan a sus hijos.

1.º de Mayo

EL LUCHADOR, amigo sincero de los obreros y defensor de sus justas reivindicaciones, se asocia efusivamente a la fiesta de mañana, suspendiendo su publicación. Además, para conmemorar «El día de los obreros», publica hoy un trabajo, magnífico, como todos los suyos, de su ilustre colaborador don Marcellino Domingo, y pasado mañana insertará una inspiradísima poesía inédita del insigne vate don Salvador Sellés, titulada: «Primero de Mayo, El poema de Dicenta.»

Un acto simpático

Homenaje al doctor Sapena, en Aguas de Buset

El domingo tuvo lugar en el vecino pueblo de Aguas de Busot un acto verdaderamente simpático, que puso de manifiesto los arraigados afectos con que el eminente Doctor Adolfo Sapena, cuenta entre los habitantes de la Colonia del Bañero y la totalidad de vecinos del simpático pueblo de Aguas.

Calladamente, día tras día el señor Sapena, al menor requerimiento, viene prestando el concurso valioso de su ciencia. Para los humildes, es un protector entusiasta y decidido que no ha vacilado nunca en prestar desinteresadamente y en cualquier momento sus valiosos servicios.

La gratitud de todos cuantos se han visto beneficiados con su obra altamente altruista, cristalizó el pasado domingo en un sentido homenaje: dedicar el nombre de «Avenida del Doctor Sapena» a una de las principales calles de aquel pueblo.

Con este motivo se cambiaron cariñosas y elocuentes frases entre autoridades y homenajeados poniendo aquellas de relieve la obra humanitaria del sabio Doctor.

Doctor Espuch Vid I
del Hospital Provincial
Nariz-Garganta-Oídos
J. Costa 9 (antes Ramales)
Consulta de 11 a 1 y de 4 a 6

El Doctor Alfonso Ramón y Borja

ofrece a usted su nuevo domicilio en la plaza de Chapi 2, 1.º, (frente al Teatro)
Consulta de diez a doce de la mañana y de cinco a siete tarde
CLINICA GENERAL Y ESPECIAL DE LA PIEL Y SECRETAS

AUTOMOVILES

Sabido es que los guardabarros están sometidos a una humedad constante y a una suciedad que corroe intensamente la plancha de hierro. Esta preocupación se ha salvado después de un detenido estudio y de ensayos a toda prueba. Una plancha de hierro pintada con el barniz negro «Tión» para guardabarros y sumergida en el agua durante 30 días salió completamente exenta de óxido.

BASTA UNA SOLA MANO PARA ELLO

PRECIOS

Bote de 1 kilo, 6'00 ptas. Bote 1/4 kilo, 2'00 ptas.
1/2 3'50 1/8 1'25

Fabricante: **DESIDERIO REG.** - Droguería, Bailén 8 y 10. —ALICANTE.

Surtido completo de los artículos para auto móviles: **Ducco Dupont.** Venta autorizada de los aceites **Monopolio**

CALZADOS



Por ser de fabricación propia, son de resultado insuperables y por sus precios, están al alcance de todo el mundo. Se convencerá visitando nuestras exposiciones

SAN ISIDRO, 9
PI Y MARGALL, 6

ALICANTE

Deportivas

CHAMPIONATO DE LIGA

Mucho mejor que el hacer un comentario detenido a la clasificación, en todas las Divisiones de este torneo que tan reñido e interesante viene siendo...

Primera división

Table with columns for teams (R. Madrid, A. Guecho, etc.) and scores for the first division.

Segunda división

Table with columns for teams (Sevilla, D. Alavés, etc.) and scores for the second division.

Movimiento del puerto

Buques entrados y descargados

Entrados: Irati, español, de Bilbao y Málaga con carga general. Cabo Corona, español, de Marsella y Valencia con carga general.

DESCARGADOS

Manuel, español, para Valencia, Cete y Marsella con vinohoces y carga general. Irati, español, para Valencia y Barcelona con carga general.

PETIT - PARIS

Loza - Cristal Porcelana Servicio para Cafés y Bares. Novedades para regalos. Avenida de Méndez Núñez, 28.

Las tiradas de pichón

Sevilla, (teléfono). - Ayer tarde se celebró la tirada del Gran Premio Sevilla, consistente en una copa y 8.000 pesetas. La prueba es a 20 pájaros. Tomaron parte 104 escopetas. Hubo gran animación. Ganó el Gran Premio Ricardo Moróder, de Valencia, que mató 15 pájaros...

El nuevo Gobierno no danés

Copenhague, (radio). - El Rey aprobó ayer mañana el nuevo Gobierno. El Gabinete quedará constituido en la siguiente forma: Stauning, presidente. Much, Negocios. Zahle, Justicia. Bramsan, Hacienda. Dahlgaard, Interior. Rasmussen, Defensa nacional. Bramsan y Rasmussen, pertenecen al partido socialista.

La enfermedad de Chicuelo

Sevilla, (teléfono). - El diestro Chicuelo saldrá hoy para el campo con el fin de reponerse de la herida que sufrió. Reaparecerá el 12 de Mayo en Alicante. En Sevilla actuará el 23 de Junio.

Obreros de las hilaturas en huelga

Bombay, (radio). - La huelga de obreros de las hilaturas se casi general, pues a consecuencia de la misma hay parados 150.000 obreros. No se han registrado incidentes, pero se temen encuentros entre musulmanes e islámicos.

La corrida de ayer

Jerez, (teléfono). - Con animación se celebra la primera corrida de feria. Novillos de Pagés, buenos. Carratalá voluntarioso y artista, pero con mala suerte al herir. Carreño, valiente y aplaudido. Cortó una oreja. Niño del Matadero, muy aplaudido.

Nota oficiosa de inserción obligatoria

«En la tarde de ayer ha quedado ultimada en larga conferencia del ministro de la Economía y el jefe del Gobierno la moción relativa a la organización Agropecuaria que la real orden aprobada en Consejo de Ministros, que ya había conocido del asunto se pasa a la Asamblea Nacional para su dictamen y discusión que ha de tener lugar en el pleno del mes de Junio, al que se dará la duración precisa para ultimar tan importante materia. La moción es un apuntamiento o guía desarrollado en bases, en que el Gobierno se limitará a mantener la esencia del criterio consistente en encargar a las Diputaciones provinciales la propulsión de servicios agropecuarios en régimen autonómico, auxiliado e inspeccionado por el Estado y sometido a sanciones y premios que estimulen la labor que se les encomienda. Como organismos asesores de las Diputaciones figurarán los consejos o juntas agropecuarias provinciales integrados por la fusión de las asociaciones locales y provinciales agrícolas y pecuarias, que no obstante tendrán vida independiente. Es decir, que se propone la existencia de dos

grandes asociaciones: la de agricultores y la de ganaderos, que aun funcionando con independencia se unirán en los consejos agropecuarios provinciales y en el Consejo superior. El punto de partida o base de las asociaciones generales y provinciales, constituidas con carácter obligatorio por todos los que ejerzan una u otra profesión y sus similares y derivadas, bien en representación sindical o corporativa, a cuyos representantes se les computará un número de votos proporcional a la importancia de estos organismos. El propósito del Gobierno, que recogerá con gusto cuántas iniciativas y modificaciones lo mejoran, es organizar las actividades agrícolas y ganaderas en forma que se puedan desarrollar sin entorpecimientos. No se aborda en este proyecto el aspecto social, sino el técnico y el económico, aunque con él encuadra en dos organizaciones generales de interés patronal, propietarios, aparceros, arrendatarios, ganaderos, criaderos, traficantes, mas las que ejerzan actividades auxiliares de ambas industrias, constituyendo sectores importantísimos organizados corporativamente, se prepararán así para toda clase de intervenciones y representaciones en la vida pública. Se facilitará a la Prensa copia de la moción que se dirige a la Asamblea tan pronto como ésta acuse recibo de ella.»

LOS GRANDES VUELOS

El "Jesús del Gran Poder" en Payta

Lima, (radio). - En la madrugada de ayer se presentaba el tiempo nublado y ventoso, con mucha neblina, lo que hizo pensar que el vuelo del «Jesús del Gran Poder» sería suspendido. Los aviadores se retiraron el domingo por la noche al hotel, casi convencidos de que no podrían salir. Pero a las ocho de la mañana de ayer mejoró bastante el tiempo. Inmediatamente fue sacado el «Jesús del Gran Poder» del depósito y avisados telefónicamente los capitanes Jiménez e Iglesias, quienes se trasladaron al aeródromo en automóvil. Rápidamente se dirigieron al aeródromo de Las Palmas y tomaron poco después de llegar el mando del «Jesús del Gran Poder». A las 10'13 de la mañana el avión hacía funcionar las hélices. A las 10'15 se remontaba normalmente, entre las aclamaciones del gentío. Se suspende de el vuelo a Guayaquil. Lima, (radio). - A las ocho de la noche del domingo, Jiménez e Iglesias recibieron un telegrama de Guayaquil, comunicándoles que el campo de aterrizaje de Condor estaba inundado por el agua de las lluvias, haciéndose casi imposible el descender allí el avión. En vista de los informes recibidos los capitanes Jiménez e Iglesias decidieron trasladarse ayer a Payta, renunciando al vuelo a Guayaquil por causa del mal tiempo. La llegada. Guayaquil, (radio). - A las 10'15 pasó el aparato sobre Aychu; a las 11'30 sobre Batibillo, y llegó a Payta a las 15'58 (poco más de las nueve en Europa). En el aeródromo fueron recibidos los aviadores con aclamaciones de entusiasmo. Recibieron a los capitanes Jiménez e Iglesias, el alcalde, cónsul de España y personalidades de la colonia española, autoridades y comisiones. Seguidamente en automóvil se trasladaron los aviadores a la alcaldía, pues han sido nombrados huéspedes oficiales. No se ha fijado aun la salida del «Jesús del Gran Poder», creyéndose que lo hará hoy o mañana a primera hora, con rumbo a Panamá. Hoy, reanuda el vuelo. Payta, (radio). - La hora

exacta de la llegada del «Jesús del Gran Poder», fué cronometrada a las 15 h. 58 minutos. Hoy seguirá el vuelo el aparato español con dirección a Payta-Colón.

Velada necrológica en memoria de Luca de Tena

Madrid, (teléfono). - Ayer, a las siete y media de la tarde, en el Círculo Mercantil se celebró una sesión necrológica dedicada a la memoria de don Torcuato Luca de Tena. Presidieron los señores Francisco Rodríguez, los hijos de Luca de Tena, el embajador de Cuba y el presidente del Círculo Mercantil. Pronunciaron sendos discursos los señores Gavó, Delgado Barreto, Marfil, Sacristán y Francisco Rodríguez. Este dijo que era preciso contribuir a la creación de la Casa de Nazareth, para la cual el señor Luca de Tena había dejado un millón de pesetas. Anunció que a partir de aquel momento quedaba iniciada una suscripción nacional con dicho fin. Finalmente se acordó designar a la comisión encargada de llevar a la práctica la suscripción.

Concurso hipico internacional

El equipo español triunfa. Niza, (telégrafo). - El domingo se corrió la Copa Naciones, quedando el equipo español, integrado por los señores Somalo, Trujillos, Cavanillas, Navarro y Fernández Alvarez en tercer lugar en la primera vuelta, y en primer lugar en la segunda. El equipo español empató con los de Italia y Bélgica. En el premio titulado de «Regularidad» el equipo español se clasificó en primer lugar. Finalizado el concurso ayer lunes los jinetes españoles se han trasladado a Roma.

Llega a Valencia el nuevo capitán general

Valencia, (teléfono). - Esta mañana en el correo de Madrid, llegó el nuevo capitán general, de esta región don Eladio Pin Ruano. Fué recibido por las autoridades. Desde la estación marchó el capitán general a capitania, donde el gobernador militar hizo las presentaciones de rigor. El capitán general interino general Gil Yuste, gobernador militar de Cartagena hizo entrega del mando. Esta tarde a las cinco y en dos aparatos «Bristol» número 50 y 57 pilotados los capitanes Melendreras y Beneyto que llevan como observador al capitán médico señor Bort de Villarreal y como mecánico a Gregorio Mari, marcharán a Cartagena el señor Gil Yuste y su ayudante. Los aparatos salen del campo provisional de la Malvarrosa.

Asesinato y robo

Cáceres, (teléfono). - En el pueblo de Cañamero ha sido encontrado muerto en su domicilio Simón Alvarez, que vivía solo. El cadáver presenta numerosas heridas producidas por arma blanca. Las autoridades de Trujillo llegaron a la casa de Simón observando que los muebles habían sido fracturados, habiendo desaparecido objetos de valor y algún dinero. Las heridas que presenta el cadáver son de navaja. No se conocen los autores del delito pero se tiene una pista. A última hora se han practicado varias detenciones.

El hijo de una viuda, mata al amante de ésta

Lugo, (teléfono). - Se reciben noticias del Ayuntamiento de Nogales, que dan cuenta de un trágico suceso ocurrido ayer.

Desde hace algún tiempo, sostenían relaciones ilícitas Manuel Sánchez Rodríguez, de 50 años casado y Generosa Armenta, viuda.

Un hijo de esta llamado César, recriminó la actitud de su madre y pidió a Manuel que desistiera de su actitud. Ayer, salía Manuel de casa de su amante, encontrándose con César quien le hizo un disparo causándole la muerte. El agresor se presentó a la guardia civil, contando lo ocurrido.

La vuelta al mundo, sin escalas

Nueva York, (radio). - Se aviadores americanos, se proponen realizar un viaje aéreo alrededor del mundo, sin escalas. Seguramente lo emprenderán en Septiembre siendo el recorrido de 13.500 millas. Los aparatos serán abastecidos de esencia, en el aire.

Han cazado un lobo de mar, que pesa 30 arrobas

Melilla, (teléfono). - Desde hace algún tiempo los pescadores de Chafarinas se veían privados de poder tender las redes para pescar por la presencia de un lobo de mar de gigantescas proporciones. Dos vecinos de Chafarinas, provistos de fútiles, ocuparon una lancha y marcharon al lugar donde aparecía la fiera. No esperaron mucho tiempo. El lobo hizo su aparición y los pescadores dispararon sus fútiles. La fiera desapareció para volver a surgir de nuevo. Esta operación fué repetida varias veces. Una de ellas el lobo marino quedó al descubierto y un cierto proyectil, le causó la muerte. Remolcado fué llevado a tierra. Pesa 30 arrobas y mide 2 metros y medio.

Infantes de viaje

Madrid, (teléfono). - Esta noche marchan a San Lucar de Barrameda, los infantes Alfonso y Beatriz de Orleans.

La importante causa de hoy en el Supremo

Madrid, (teléfono). - En la mañana de hoy se ha visto en el Supremo el recurso de casación en Ley, contra sentencia dictada por la Audiencia de Barcelona, el 14 de Mayo de 1927 por la cual se condena a cadena perpetua a José Francés y Marcelino Silva con motivo del asalto al tren de Puelbueno. Como letrados de los recurrentes actúan don Eduardo Barriobero y don Antonio Dubois. El primero cree que su defendido es solamente autor de un delito de robo puesto que fué, lo que se planeó, pero nunca del homicidio. Dubois, argumenta su defensa en el caso 3.º del artículo 849 de la Ley de Enjuiciamiento criminal.

Fútbol

En el campo del Plá, se jugará mañana tarde un interesante partido de fútbol, entre una selección de Cartagena y «Alicante F. C.» El aficionado al deporte del balón redondo, se promete una tarde agradable. El partido es como homenaje al Alicante por su reciente triunfo en Argel y Orán y empezará a las cinco de la tarde.

Se vende

una casa recién construida compuesta de planta baja, piso e interior en la calle Espronceda, Pla de Bon Repós, renta un siete por ciento. Se dan facilidades de pago, detalles en esta Redacción. Imp. Guíjarro - ALICANTE

Carta de Sociedad

Esta mañana a las 10, se verificó el entierro de nuestro querido amigo don Enrique Poveda Martínez, joven de arraigadas convicciones democráticas.

El féretro fué depositado en una carroza tirada por seis caballos empenachados, cubierta completamente de magníficas coronas de flores naturales, entre las que recordamos las siguientes: de los padres y hermanos; de los compañeros de oficina, de Pepito, Alfredo y Eugenio Ribelles; de Marita y Pepito Planelles; de la casa de Simó; de la familia de F. Simo y de Millagro Pérez.

La presidencia la formaba los hermanos del finado, don José y don Vicente; el apoderado de la casa José Poveda Martínez, don José Planelles; y don Eugenio Ribelles y don Alvaro Botella, familiares del extinto.

El cortejo fúnebre, integrado por nutridas representaciones de todas las clases sociales, constituyó una imponentísima manifestación de duelo. De muchos pueblos de la región, acudieron amigos de la familia del señor Poveda Martínez.

«Descansen en paz nuestro cariñoso amigo Enriquito! Su familia, para mitigar el terrible dolor que siente, se ha visto acompañada en estos momentos de dolor de la asistencia cordial de muchísimos amigos. El acto de esta mañana ha de servirle de lenitivo para su amarga pena.

Ha marchado a Madrid, don Eduardo Campos de Loma, catedrático y Presidente de «La Wagneriana».

Se ha efectuado la toma de dichos de la bellísima señorita María Asin Llobregat, hija de nuestro querido amigo don Antonio, con don Ramón Baeza, cuya boda está concertada para el próximo mes de Mayo.

Nuestro querido amigo el reputado doctor don Juan Santa Olalla, médico jefe del Sanatorio Esquerdo, atenderá a su consulta mensual, los días 5 y 6 del próximo mes de Mayo, en su nueva Clínica, calle de San Fernando, 46, primero.

Gran Hotel Super American Bar

Estreno de "El ruiseñor de la huerta"

Zaragoza, (teléfono). - Anoche en el teatro Principal y con un lleno completo, se celebró el estreno de la zarzuela de Julián Sánchez Prieto, el Pastor Poeta. música del maestro valenciano Leopoldo Magenti, «El ruiseñor de la huerta».

La obra alcanzó un rotundo éxito, siendo repetidos varios números y aclamados los autores al terminar la representación. El maestro Magenti dirigió la obra, escuchando grandes ovaciones.

La compañía Herrero-Pulido estuvo acertadísima en la interpretación.

"La Urbana y El Sena"

Compañía de seguros contra accidentes del trabajo. AUTOMOVILES - RESPONSABILIDAD CIVIL E INDIVIDUALES. Agencia General. Francisco Vila Cantó. Paseo de los Mártires número 2 entresuelo. ALICANTE

AUTOMOVILISTAS SIN CHAUFEUR

El problema de vuestro automóvil os lo resuelve ventajosamente el Garaje Universal de la calle del pintor Casanova, donde podéis tener vuestro coche en custodia, lavado y engrasado por un precio módico.

El mejor purgante aguas de **CARABAÑA** depurativas antibiliosas antiberpéticas

Jabón de Sales de Carabaña

Medicinal y de tocador :- El mejor para las afecciones de la piel
Pastilla pequeña, 0,80; grande, 1,25

Pedidos: Hijos de B. Chavarrí, Lealtad, 12 Madrid. De venta en perfumerías y droguerías



La Unión y El Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
CAPITAL SOCIAL
12 000 000 de pesetas efectivas completamente desembolsado

Agencia en todas las provincias de

ESPAÑA, FRANCIA, PORTUGAL Y MARRUECOS

Seguros contra accidentes. Seguros sobre la Vida

Seguros de valores. Seguros sobre incendio.

Seguros marítimos

Subdirector en Alicante y su provincia:

don Francisco R. Virigó Mora, Isabell, 6, 1.

MAHOU Vinos y coñacs
GONZALEZ BYAS
de Jerez de la Frontera
No Deper. Solera 1847
Insuperables y olivos
Los mejores marcas.

Depositarlo y agente provincial en
ALICANTE
Plaza Isabel II, 10

PASTILLAS del Dr. ANDREU
CURACIÓN PRONTA Y SEGURA
De venta en todas las Farmacias

CAMIONES Y OMNIBUS MERCEDÉS BENZ

6 CILINDROS

De 1 y 1/2 2 y 1/2 4 5 10 toneladas

Para transporte de viajeros y mercancías

SU ALTA CALIDAD ASEGURA UN ÉXITO

RAPIDO, SEGURO Y ECONOMICO

VEA USTED LOS NUEVOS MODELOS 1929

EXPUESTOS EN LA

Agencia Mataix

PLAZA DE ALFONSO XII, 2

ALICANTE

Facilidades de pago y cambios razonables

Pedir catálogos e informes

MORA



ferreteria
Alicante.

Dentición de los niños se facilita grandemente administrándoles la DENTICINA MORENO

Depósitos para la venta en ALICANTE: En todas las Farmacias y Droguerías
Depósito general: Farmacia del Dr. J. Moreno. — Camacho, 26, Murcia

Autorizada por la Dirección General de Sanidad según expediente número 2.300

LA DENTICINA MORENO es un excelente remedio para combatir las afecciones del estómago y vientre de los niños. La Denticina Moreno es un h-rico remedio para combatir todos los peligrosos de la dentición. Es tan agradable al paladar como la leche, razón por la que los niños la toman con verdadero placer. La Denticina Moreno cura los vómitos y diarreas y facilita el brote y desarrollo de los dientes; evita el dolor de las encías, haciendo aparecer la baba; suprime la fiebre (calentura); combate los ataques de asfixia en general todos los accidentes que lleva consigo el período de la dentición. La Denticina Moreno nutre y fortifica a los niños, permitiendo el uso de la misma una alimentación reparadora que sin esta eficaz medicamento no podrían soportar estómagos debilitados. Para su administración a la Instrucción que acompaña al frasco. Como garantía exigir mi firma y fábrica en las etiquetas y gárgantillas de los frascos.